
— Дмитрий Александрович, 

вы роди лись в Красноярске, 

ваши предки — ко ренные си-

биряки?

— Коренных сибиряков среди 
моих род ственников довольно 
мало, разве что со стороны одной 
из моих прабабушек, по томственной 
казачки. Отец другой бабуш ки был 
из немцев Поволжья, в приснопа-
мятные годы его сослали в Сибирь. 
Есть в нашем роду со стороны мамы 
и татары, и поляки. А с отцовской 
стороны — украинцы и поляки, фа-
милия наша — украинская.

—  Вы пожаловались как-то, 

что для вас каторга — запо-

минать стихи. При вашем-то 

необъятном репертуаре! Не 

н а г о в а р и в а е т е  л и  в ы  н а 

себя?

—   Одни стихи отличаются от 
других своей доступностью, значи-
мостью, худо жественной ценно-
стью. Я сделал не сколько песенных 
программ. Стихи до вольно многих 
песен, увы, не слишком высокого 
качества, поэтому совершенно не 
лезут в голову. Вообще куплетная 
фор ма стихотворений меня не 
очень-то вдох новляет.

—   В ы  д а е т е  н е м а л о 

благотворитель ных концер-

тов, в том числе минувшей 

весной в Карнеги-холл вме-

сте с Анной Нетребко. Инте-

ресуетесь ли вы, куда конк-

ретно идут собранные сред-

ства?

—  В 90-е годы, вернее, до конца 
90-х годов, почти все концерты, ко-
торые я давал в России, были бла-
готворительными. Но прослежи-
вать, куда пошли собранные день-
ги, я не люблю, потому что... Ну про-
сто не хочу расстраиваться. От кон-
церта в Карнеги-холл с Аней Не-
требко деньги, вероятнее всего, по-
пали по назначению, потому что ор-
ганизовала концерт очень прилич-
ная фирма.

— Для вас существуют про-

фессиональные музыкальные 

барье ры, которые вы, на ваш 

взгляд, пока что не преодоле-

ли?

— Конечно, есть масса непре-
одоленных вещей — это во-первых. 
Во-вторых, каж дый выход на сцену 
— это бой с открытым забралом. 
Никакие твои регалии, заслу ги, за-

писи, недавний успех ни в коем 
слу чае не должны влиять 
на твое состояние на 
сцене в данный мо-
мент.  Ты туда 
выхо дишь как 
оголенный 
н е р в ,  а 
п р е д -

с т а в и т ь  с е б е 
нерв, увешанный 
орденами, меда лями, 
грамотами,  довольно 
трудно, сог ласны? (Смеется.)

—  Да уж... Как вы преодоле-

ваете проблемы интерпрета-

ции, например, в дуэте? Пе-

ресматриваете свою трак-

товку или стараетесь убедить 

партне ра в своей правоте?

— Это происходит автоматически 
— как в любом человеческом диало-
ге. Если со стороны партнера идет 
иное восприятие, то твоя интерпре-
тация меняется в том же ключе. Слу-
чается, что новый партнер тебя при-
ятно огорошивает, ты начинаешь ис-
кать новое, от чего тебе делается по-
на стоящему, по-музыкантски и по-
актерски, интересно.

— Вы с женой Флоранс уже 

дебюти ровали как дуэт. Про-

должится ли ва ше совмест-

ное творчество?

—  Год назад у нас родилась 
дочь Ни ночка, и жена, конечно, 
сейчас очень за нята. Но о дуэте мы 
не забываем. Флоша уже давно на-
чала заниматься с извест ным нью-
йоркским педагогом, я уверен, что 
скоро она достигнет  вполне 
профес сиональной кондиции и мы 
сможем с ней вместе выступить.

— Какая партия для вас самая 

труд ная с эмоциональной и 

техниче-

с к о й  т о ч к и 

зрения?

— Пожалуй, на-
зову все-таки оперу 

«Ри голетто». Не только для 
меня, но и для многих барито-

нов эта опера наиболее трудная, 
наиболее энергоемкая. Петь не-
обходимо с какой-то долей холод-
ного расчета, потому что пение с 
полной отда чей может тебя просто 
измотать — и мо рально, и физиче-
ски. Не исключены по вреждения 
голосовых связок. Я спел три или 
четыре постановки этой оперы и не 
могу сказать, что делаю это легко: 
всегда нужно быть настороже, не 
отпускать свои эмоции — это, по-
вторяю, может закон читься плачев-
но. Я, если угодно, даже побаива-
юсь этой оперы.

—  Галина Павловна Вишнев-

ская от крыла в Москве опер-

ную студию. Не хотите ли по-

следовать ее примеру?

— Не имею на такой поступок ни 
време ни, ни права. Пока что все 
мое время принадлежит моей пев-
ческой деятельно сти. Даже на мас-
тер-класс у меня его нет. А чтобы 
заниматься такой подвижниче ской 
деятельностью, как Галина Павлов-
на, мне нужно просто уйти на пен-
сию, то есть подождать лет двад-
цать (смеется). То, что делает Гали-
на Павловна Вишнев ская, — вели-
кое подвижническое дело. Деятель-
ность школы довольно успешна. Я 
пел в ней сразу после ее открытия... 
Ш к о л а  п р о д о л ж а е т  б у р л и т ь , 
функциони ровать. Надеюсь, так 
будет всегда.

— Но в принципе вы не исклю-

чаете, что когда-нибудь зай-

метесь подоб ной деятельно-

стью?

—  Певческий век недостаточно 
долог и достаточно непредсказуем. 
Всякое может статься — со здоро-
вьем, с голосом и так да лее. И при-
дется пересматривать свои пози-
ции, заняться деятельностью тако-
го рода, о которой ты раньше и не 
помышлял. Я да же немного суевер-

но побаиваюсь этого...
— Вы встречались с Лу-

чано Паваротти. Гово-

рят, он был замечатель-

ным че ловеком, а не 

только великим пев-

цом?

— Об этом я могу гово-
рить только пона слышке, 
поскольку мы не были 
друзья ми, часто не встре-
чались. Я остаюсь по-
читателем его огромного, 
непревзойден ного талан-
та. С самого детства был 
заво рожен красотой и 
удивительной чисто той, 
искренностью его голоса. 
Я поистине скорблю об 

его уходе. Знаю многих людей, ко-
торые были освещены светом его 
личности. Он дарил им свое тепло, 
любовь. Они — мои друзья, поэто-
му я могу сказать, что мы с Лучано 
тоже отчасти были друзьями. Он 
знал обo мне, мы с ним вместе 
пели, он следил за моим искусст-
вом, за моей карьерой. Подобного 
феноменального голоса,  ис-
креннего, чистого артистизма, по-
жалуй, не было в XX веке, нет и в се-
годняшнем...

— Слушая ваш взволнован-

ный мо нолог памя-

ти великого артис-

та,  подумал: а по-

чему бы вам не 

н а ч а т ь  п и с а т ь 

вот такие порт-

реты, возмож-

но, даже книгу 

в о с п о м и н а -

ний?

— Об этом 
мне,  честно 
говоря, даже 
не думается. 
Я не нахожу 
в себе того, 
о чем мог 
бы расска-
з а т ь 
л ю д я м . 

Хотя встречи с 
выдающимися людьми 

и были, и про должаются. Но я ни-
когда не писал — ни в детстве, ни в 
другие периоды моей жиз ни, ни-
когда ни о чем не рассказывал, за 
исключением тех случаев, когда 
меня очень об этом просили. По-
этому пока что мой рот закрыт на 
замок.

— Дми трий Александрович, а 

что значат для вас семья, 

дружба, проявления благо-

желательности, сердечно-

сти?

— Дружба, искренность, чистота 
отношений для меня — все. Любого 
вида предательство повергает меня 
в абсолютный шок. Еще — неис-
кренность, ко торую в нашем деле 
встречаешь сплошь и рядом. Чис-
тые, искренние люди для меня го-
раздо желаннее остальных. А наши 
с же ной отношения — самое сокро-
венное, чем я дорожил и продол-
жаю дорожить.
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Не будет преувеличением сказать, что Дмитрий 

Хворостовский — первый баритон современности. 

Необыкновенной красоты тембр голоса, совершенное владе-

ние всеми секретами вокального мастерства, поистине 

огромный репертуар, выдающийся актерский талант сделали 

Дмитрия Хворостовского желанным гостем на самых пре-

стижных оперных подмостках мира. Он красив, обаятелен, 

элегантен и невероятно интеллигентен, он — джентльмен, 

несущий в себе невероятную силу духа и физическую мощь. 

У Хворостовского нет отбоя от поклонниц, и ему одному под 

силу собрать Красную площадь на сольный концерт. 

Помимо всего Дмитрий Хворостовский — потрясающий 

камерный певец, невероятно бережно и чутко относящийся к 

каждому слову, к каждой исполняемой ноте. И он принадле-

жит к числу избранных: он редкий музыкант, в исполнении 

которого мы готовы слушать всё — от старинных арий до 

песен времён Великой Отечественной войны, потому как 

знаем: это не просто красивый голос, это — душа.

Народный артист России, лауреат Государственной премии 

РСФСР, лауреат международных конкурсов. 

Родился в 1962 году. Отец — Хворостовский Александр 

Степанович. Мать — Хворостовская Людмила Петровна. 

Супруга — Флоранс. Есть дети.
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чано Паваротти

— Дмитрий Александрович,

вы роди лись в Красноярске,

ваши предки — ко ренные си-

биряки?
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на твое состояние на
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— Об этом я мо
рить только пона с
поскольку мы не
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